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ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

С Новым 2024 годом!
От всей души желаем вам крепкого здоровья, 
благополучия, успехов во всех начинаниях и новых 
удивительных открытий!
Будьте счастливы и берегите себя!
А мы вновь приглашаем вас вместе с нами в увлекательное 
путешествие по Шелковому пути! 

Редакция журнала «Один пояс и один 
путь: Вместе к процветанию»
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В декабре 2023 года в Пекине 
успешно состоялось совещание 
ЦК Компартии КНР по внешнепо-
литической работе. В своем высту-
плении Генеральный секретарь 
ЦК КПК Си Цзиньпин представил 
систематический обзор историче-
ских достижений и ценного опы-
та дипломатии крупной страны с 
китайской спецификой в новую 
эпоху, подробно рассказал о меж-
дународной обстановке и истори-
ческой миссии Китая для прове-
дения внешней работы на новом 
пути, а также представил всеобъ-
емлющие планы внешней полити-
ки Китая на текущий и предстоя-
щий периоды. На совещании было 
ясно отмечено, что построение со-
общества единой судьбы челове-
чества – это основная концепция 
Идей Си Цзиньпина о дипломатии. 
Именно в этом отражается благо-
родная цель дипломатии крупной 
страны с китайской спецификой в 
новую эпоху. 

Построение сообщества еди-
ной судьбы человечества кон-
солидирует в себе величайший 
общий знаменатель стремления 
людей всех стран построить луч-
ший мир, указывая правильное 
направление для человеческого 
общества, ведущее к общему раз-
витию, прочному миру и стабиль-
ности, безопасности и взаимному 
обогащению цивилизаций.  Ко-
нечная цель концепции сообще-
ства единой судьбы человечества 

заключается в создании чистого и 
прекрасного мира, где царит все-
общая безопасность, совместное 
процветание, открытость и инклю-
зивность. Для этого нужно про-
двигать глобальное управление 
на основе принципов широких 
консультаций, совместного вкла-
да и общих выгод. При этом важно 
придерживаться общечеловече-
ских ценностей, содействовать 
формированию международных 
отношений нового типа, реализо-
вать Инициативу по глобальному 
развитию, Инициативу по гло-
бальной безопасности и Глобаль-
ную инициативу цивилизации, 
осуществлять высококачествен-
ное сотрудничество в рамках ини-
циативы «Один пояс, один путь», 
объединить усилия всех стран для 
противостояния вызовам и дости-

жения совместного процветания 
и тем самым открыть светлое бу-
дущее во имя мира, безопасности, 
процветания и прогресса.

Перед лицом кардинальных 
изменений в мире и истории по-
строение сообщества единой 
судьбы человечества представ-
ляет собой наш ответ на вопросы: 
какой мир построить и как его по-
строить. В марте 2013 года Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин в ходе 
своего выступления в Московском 
государственном институте меж-
дународных отношений (МГИМО) 
впервые глубоко изложил пози-
цию Китая в построении главной 
концепции сообщества единой 
судьбы человечества, предложив 
китайский вариант для совмест-
ного создания лучшего мира. За 
последнее десятилетие концеп-

Построение сообщества единой судьбы 
человечества и продвижение светлого будущего во 
имя мира, безопасности, процветания и прогресса

 Чжан Сяо,
Чрезвычайный и Полномочный Посол 

Китайской Народной Республики 
в Республике Казахстан 

ция построения сообщества еди-
ной судьбы человечества уже 
воплотилась в научную систему, 
из инициативы превратившись 
во всеобщий консенсус миро-
вого сообщества, из доброго ви-
дения перейдя в практическую 
плоскость, она служит знаменем 
эпохи, ведущим к прогрессу че-
ловечества. Китай создал различ-
ные формы сообщества единой 
судьбы человечества с десятками 
стран и регионов, способствуя 
развитию в области здравоохра-
нения, природы, океанов и т.д., что 
направлено на общее развитие, 
прочный мир, безопасность и вза-
имное обогащение цивилизаций.

Равноправный и упорядочен-
ный многополярный мир и обще-
доступная и инклюзивная эконо-
мическая глобализация обеспечат 
более благоприятные условия для 
мира и развития во всем мире и за-
ложат более прочную основу для 
построения сообщества единой 
судьбы человечества. Учитывая 
ряд серьезных проблем и вызо-
вов, стоящих сегодня перед всей 
планетой, Китай призывает к соз-
данию равноправного и упорядо-
ченного многополярного мира, а 
также общедоступной и инклюзив-
ной экономической глобализации. 
Равноправный и упорядоченный 
многополярный мир – это мир, в 
котором все страны, большие и 
малые, равны, гегемонизм и по-
литика силы отвергаются, а демо-
кратия действительно продвига-
ется в международных отношени-
ях. Пропаганда равноправного и 
упорядоченного многополярного 
мира соответствует общим чаяни-
ям большинства стран и народов, 
указывает направление, в котором 
международное сообщество долж-
но двигаться от хаоса к долгосроч-
ному миру и стабильности, и от-
крывает важный путь продвигать 

глобальное управление в более 
справедливом и разумном направ-
лении и содействовать построе-
нию сообщества единой судьбы 
человечества. Общедоступная и 
инклюзивная экономическая гло-
бализация – это такая глобализа-
ция, которая удовлетворяет общие 
потребности всех стран, особенно 
развивающихся, и надлежащим 
образом устраняет дисбаланс 
между странами и внутри страны в 
развитии, возникающие в резуль-
тате глобального распределения 
ресурсов. Общедоступная и инклю-
зивная экономическая глобали-
зация – всеобщее заветное жела-
ние и правильный путь человече-
ского общества, который поведет 
экономическую глобализацию в 
правильном направлении, вносит 
вклад в китайскую мудрость для 
решения ряда серьезных проблем 
и вызовов, стоящих сегодня перед 
миром, и обеспечивает надежную 
зависимость от создания сообще-
ства единой судьбы человечества, 
имеющую важное значение. 

Китай и Казахстан являются 
дружественными соседями, свя-
занными общими горами и ре-
ками и кровными интересами и 
переплетены сообществом единой 
судьбы. За более чем тридцать лет 
дипломатических отношений ки-
тайско-казахстанские отношения 
развиваются на опережение и до-
стигли самого высокого уровня в 
истории как вечное всестороннее 
стратегическое партнерство. С тех 
пор как была предложена концеп-
ция сообщества единой судьбы 
человечества, она получила по-
ложительный отклик и твердую 
поддержку со стороны Казахстана. 
В 2022 и 2023 годах в ходе взаим-
ных визитов глав государств Ки-
тая и Казахстана были подписа-
ны и опубликованы «Совместное 
заявление по случаю 30-летия 

установления дипломатических 
отношений между КНР и РК» и «Со-
вместное заявление Китайской 
Народной Республики и Республи-
ки Казахстан», также главы объ-
явили о реализации инициативы 
Председателя КНР Си Цзиньпина 
по построению сообщества еди-
ной судьбы человечества и взяли 
на себя обязательства совместно 
прилагать усилия к исполнению 
устремления к единому будуще-
му, характеризующемуся вечной 
дружбой, глубоким взаимодове-
рием и солидарностью, прокла-
дывая путь на еще одно «золотое 
30-летие» китайско-казахстанских 
отношений. Недавно Министер-
ство иностранных дел Казахстана 
выступило с заявлением по итогам 
выборов на Тайване, подтвердив 
принцип «одного Китая» и при-
менив практические действия для 
реализации концепции совместно-
го построения сообщества единой 
судьбы человечества. 

В 2024 году исполняется 75 лет 
со дня основания Китайской На-
родной Республики, а также это 
первый год продвижения совмест-
ного высококачественного стро-
ительства «Одного пояса, одного 
пути» на новом этапе. Находясь 
на новой исторической отправ-
ной точке, Китай готов работать с 
Казахстаном, следовать стратеги-
ческому руководству дипломатии 
глав государств, уважать основные 
интересы друг друга, углублять 
практическое сотрудничество в 
различных областях, вместе рабо-
тать над построением китайско-ка-
захстанского сообщества единой 
судьбы, способствовать упорядо-
ченной мировой многополярности 
и инклюзивной экономической 
глобализации, а также вносить но-
вый вклад в содействие мира, без-
опасности, процветания и прогрес-
са всего мира. 

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: ВМЕСТЕ К ПРОЦВЕТАНИЮ
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КРИЗИСАМ ВОПРЕКИ
Неоспоримый факт: в послед-

ние годы Китай стал важным дви-
гателем мировой экономики. Так, 
согласно данным Национально-
го бюро статистики Китая (НБС), 
опубликованным в нынешнем 
месяце, валовой внутренний 
продукт (ВВП) Китая в 2023 году 
вырос на 5,2 процента в годовом 
исчислении, что выше годового 
целевого показателя примерно 
в 5 процентов.  В 2023 году ВВП 

страны достиг рекордных 126,06 
трлн юаней (около 17,71 трлн дол-
ларов).

«Экономика КНР достигла на-
ционального целевого показате-
ля, который был установлен на 
уровне около 5 процентов, а по 
факту даже превысила его. Это 
хорошая новость не только для 
Китая, но и для Азии и всего ми-
ра, так как Китай обеспечивает 
одну треть глобального роста», 
– об этом заявила Кристалина 

Георгиева, управляющий дирек-
тор Международного валютного 
фонда (МВФ). 

На сессии ВЭФ «Возобнов-
ление роста в Китае» Чжу Минь, 
вице-председатель Китайского 
центра международных эконо-
мических обменов, а также быв-
ший заместитель управляющего 
директора МВФ, сообщил, что 
рост на 5,2 процента «показывает 
устойчивость китайской эконо-
мики». По его словам, потребле-

Экономика:  
Восстановление в Китае – 
уверенность во всем мире 
На прошедшей недавно 54-й ежегодной встрече Всемирного экономического форума (ВЭФ) 
ведущие бизнесмены отметили, что, хотя мировая экономика и сталкивается с довольно-
таки медленным ростом и многочисленными проблемами, они по-прежнему уверены в 
перспективах китайской экономики.

ние в Китае резко возросло, и 
капитальные инвестиции также 
восстановились.

Надо сказать, что многие 
крупные транснациональные 
корпорации активно используют 
возможности, открывающиеся 
на огромном потребительском 
рынке Китая. За прошедшие годы 
иностранные инвестиции на ки-
тайском рынке достигли впечат-
ляющих успехов, и иностранные 
инвесторы по-прежнему увере-
ны в экономическом развитии 
Китая.

«Я не думаю, что Китай впе-
реди ждут какие-то потрясения, 
я считаю, что худшее позади. И 
я полагаю, что в ближайшие год 
или два мы, вероятно, добьемся 
неплохих результатов», – это мне-
ние в рамках ВЭФ озвучил Дэвид 
Рубинштейн, исполнительный 
председатель Carlyle Group.

«Когда я сегодня наблюдаю за 
мировыми процессами, я очень 
оптимистично смотрю на китай-
скую экономику», – в свою оче-
редь говорит Джо Нгай, предсе-
датель McKinsey & Company, все-
мирной консалтинговой фирмы 
по вопросам управления. Он под-
черкнул, что основы китайской 
экономики остаются неизменны-
ми на фоне глобальной экономи-
ческой неопределенности.

Несмотря на текущую геопо-
литическую напряженность и за-
медление экономического роста, 
председатель ABB Питер Возер 
по-прежнему уверен в стабиль-
ности Китая, что не предполагает 
никаких изменений в государ-
ственной стратегии. Здесь на-
до отметить, что компания ABB, 
мировой технологический гигант 
в области электрификации и ав-
томатизации, превратила свой 
производственный центр в горо-
де Сямынь в провинции Фуцзянь 

на юго-востоке Китая в флагман 
устойчивого производства.

Джеспер Бродин, генераль-
ный директор Ingka Group, кото-
рой принадлежит большинство 
магазинов IKEA по всему миру, 
заявил, что IKEA планирует рас-
ширить свое присутствие в Ки-
тае и Индии. В августе 2023 года 
представители IKEA заявили, что 
в ближайшие три года готовы ин-
вестировать в китайский рынок 
6,3 млрд юаней.

Несмотря на глобальный эко-
номический спад, Китай добился 
значительного увеличения числа 
вновь созданных предприятий с 
иностранными инвестициями в 
сочетании с оптимизированной 
структурой иностранных инве-
стиций, заявил председатель 
Deloitte China Цзян Ин.

«Развитие Китая не может 
быть отделено от мира, и мировое 
процветание также нуждается в 
Китае», – убежден Цзян, добав-
ляя, что Китай в течение долгого 
времени вносил свои более 30 
процентов в глобальный эконо-
мический рост и является «важ-
ным двигателем» стабильного 
роста мировой экономики.

Согласно последним статисти-

ческим данным Министерства 
коммерции Китая, в январе-ноя-
бре 2023 года количество новых 
фирм с иностранными инвести-
циями в Китае увеличилось на 
36,2 процента в годовом исчисле-
нии. 

На фоне упадка мировой эко-
номики Китаю удается восстано-
вить свою энергию – во многом 
подобно северо-восточному ту-
ристическому городу Харбину, 
где сильный холод не может ом-
рачить его теплое гостеприим-
ство.

Но чтобы иметь еще более 
четкое представление, как же се-
годня обстоят дела в экономике 
Китая, достаточно обратиться к 
беспристрастной статистике. 

ПРОЧНЫЕ ОСНОВЫ 
И БОЛЬШОЙ РЫНОК

Самой собой разумеется, что 
китайская экономика не смогла 
бы преодолевать взлеты и паде-
ния, не имей она прочных фунда-
ментальных показателей.

Взять, к примеру, промышлен-
ную инфраструктуру, где Китай 
занимает по-настоящему уни-
кальное положение, поскольку 
является единственной страной, 
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промышленность которой соот-
ветствует всем категориям пром-
классификации ООН.

Обрабатывающая промыш-
ленность страны, на долю кото-
рой приходится около 30 процен-
тов общемирового объема, удер-
живает лидирующие позиции в 
мире уже 14 лет подряд.

Здесь расположено более 200 
хорошо зарекомендовавших се-
бя промышленных кластеров, де-
монстрирующих свой огромный 
промышленный потенциал в со-
четании с растущей социальной 
производительностью.

Что касается производствен-
ных факторов, Китай небезосно-
вательно возлагает надежды на 
профессиональные кадры.  Сей-
час страна может похвастаться 
крупнейшим в мире кадровым 
потенциалом, особенно в области 
науки и техники, и лидерством по 
общему числу ученых-экспертов.

Кроме того, около 30 процен-
тов ежегодного накопления ка-
питала в мире приходится на Ки-
тай.  Обширный объем данных и 
богатые ресурсы данных страны 
делают ее вторым по величине 
хранилищем данных в мире.

Инновации в Китае также на-
ходятся на подъеме.  Инвестиции 
страны в НИОКР и сектор вы-
соких технологий в течение не-
скольких лет росли двузначными 
темпами.  Этот всплеск привел к 
появлению новых продуктов и 
бизнес-моделей, включая «умные» 
терминалы, роботов и сферу теле-
медицины.

Имея около 400 000 высоко-
технологичных предприятий, она 
занимает второе место в мире по 
числу компаний-единорогов.

Динамичная среда призвана 
ускорить развитие новых драй-
веров роста в Китае.

Поскольку рынок становится 
самым дефицитным ресурсом, 
растущий потенциал китайского 
рынка открывает широкие пер-
спективы.

В настоящее время в Китае 
проживает более 400 миллионов 
человек со средним уровнем до-
хода, и, по прогнозам, в ближай-
шее десятилетие это число удво-
ится.

В условиях такого демографи-
ческого сдвига растущее предпо-
чтение качества количеству ста-
нет мощным катализатором роста 
потребления.

Уровень урбанизации в Китае 
пока еще отстает от среднего по-
казателя по развитым странам 
более чем на 10 процентных пун-
ктов, но это указывает на значи-
тельный потенциал для улучше-
ния инфраструктуры в области 
обновления городов, транспорта 
и телекоммуникаций.

Кроме того, около 300 милли-
онов сельских мигрантов нахо-
дятся на пути к получению посто-
янного местожительства в горо-

дах.  Ожидается, что переходный 
период создаст значительный 
спрос на жилье, образование, 
здравоохранение и услуги по ухо-
ду за пожилыми людьми.

Китай привержен устойчиво-
му развитию и ускорению перехо-
да к зеленому и низкоуглеродно-
му росту. В этой стране находится 
почти половина установленной 
в мире фотоэлектрической мощ-
ности, что свидетельствует о ее 
ведущей роли в солнечной энер-
гетике.  Кроме того, более по-
ловины новых энергетических 
транспортных средств (NEV) в ми-
ре эксплуатируются на дорогах 
Китая, при этом количество NEV 
в стране на данный момент пре-
вышает 20 миллионов единиц. На 
долю Китая также приходится 
четверть мирового прироста лес-
ных площадей.

Страна активно способствует 
созданию новых крупномасштаб-
ных драйверов роста в таких сек-
торах, как «зеленая» энергетика, 
«зеленый» транспорт и «зеленый» 
образ жизни.  Это создаст рынки 
инвестиций и потребления, раз-
мер которых оценивается в 10 
триллионов юаней в год, что под-

черкивает огромный потенциал 
китайского рынка.

ВОЗМОЖНОСТЕЙ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ РИСКА

Экономический подъем Китая 
приносит пользу не только само-
му государству, но и его глобаль-
ным партнерам. Взаимодействие 
с китайским рынком все чаще 
рассматривается как возмож-
ность, а не как риск.

Китай является ключевым 
торговым партнером для более 
чем 140 стран и регионов.  Об-
щий уровень тарифов был сни-

жен до 7,3 процента, что соответ-
ствует уровню развитых стран 
– членов Всемирной торговой 
организации.

Транснациональные корпо-
рации уже давно используют ки-
тайский рынок и расширили свое 
глобальное производство, ис-
пользуя производственную мощь 
Китая, добившись быстрого роста 
и значительной прибыли.

За последние пять лет пря-
мые иностранные инвестиции в 
Китай принесли впечатляющую 
прибыль в размере около девяти 
процентов, что является весьма 
конкурентоспособным показате-
лем на мировой арене.

Китай приветствует инвести-
ции компаний со всего мира и 
стремится создать рыночную, ос-
нованную на законе бизнес-сре-
ду мирового класса.

Независимо от глобальных из-
менений, Китай еще шире откро-
ет свои двери миру.

Такая панорамная перспекти-
ва, подчеркнутая рядом положи-
тельных показателей, служит хо-
рошим предзнаменованием для 
Китая, поскольку его растущая 
экономика становится важной 
опорой для восстановления ми-
ровой экономики.
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Делегацию одного из круп-
нейших вузов КНР приветствова-
ла член Правления – проректор 
по научно-инновационной дея-
тельности Жамила Айтжанова. 
Она рассказала гостям о деятель-
ности КазНУ имени аль-Фараби, 
в котором успешно функциони-
руют 16 факультетов, в том числе 
факультет медицины и здраво-
охранения. Приоритетным на-
правлением исследовательского 
университета является развитие 
науки, в структуре вуза исследо-
вания ведут ученые 8 НИИ, 140 
научно-исследовательских ла-
бораторий, 29 научных центров, 
среди которых Центр лекарствен-
ных растений.

В рамках стратегического со-
трудничества КазНУ с вузами, ин-
ститутами и организациями КНР 

на сегодняшний день подписано 
57 соглашений, ведутся академи-
ческие, научно-исследователь-
ские работы. В 2022/23 учебном 
году 64 ППС, 6 докторантов, 2 
магистрантов, 6 студентов бака-
лавриата были командированы 
в вузы КНР. С 2022 по настоящее 
время КазНУ привлек 2 профес-
соров из КНР для чтения лекций. 
В настоящее время в КазНУ об-
учаются 969 студентов из КНР, 
из них в рамках стипендиальной 
программы – 308, на договорной 
основе – 661.

Поблагодарив коллег из Китая 
за визит, проректор подчеркну-
ла заинтересованность КазНУ в 
наращивания продуктивного со-
трудничества с Синьцзянским ме-
дицинским университетом, кото-
рое имеет большие перспективы. 

О деятельности факультета 
медицины и здравоохранения 
рассказала гостям его декан, док-
тор медицинских наук, профес-
сор Раушан Исаева, подчеркнув 
открытость коллектива, готового 
к интеграции с китайскими кол-
легами и внедрению любых ин-
новаций во благо здоровья и ка-
чества жизни казахстанцев.

Директор первой филиальной 
больницы г-н Лу Чен в ответном 
слове выступил с инициативой 
создания совместного специ-
ализированного медицинского 
центра в области нефрологии. Он 
также выразил готовность ока-
зать поддержку по оснащению 
необходимым оборудованием 
для продвижения работы мало-
тоннажного производства инно-
вационных продуктов на основе 
растительного сырья на базе На-
учно-исследовательского центра 
лекарственных растений.

Активное участие в диалоге 
приняла директор Научно-ис-
следовательского центра лекар-
ственных растений Жанар Же-
нис, поддержав идею создания 
совместного медицинского цен-
тра на базе университета.

Стороны обсудили также пер-
спективы организации обмена 
сотрудниками и преподавателя-
ми университетов, курсов повы-
шения квалификации для про-
фессорско-преподавательского 
состава, академических встреч и 
симпозиумов и другие вопросы.

DKNews

Совместные проекты в науке…
КазНУ имени аль-Фараби посетила делегация Синьцзянского медицинского 
университета во главе с директором первой филиальной больницы Лу Ченом. В рамках 
визита состоялась встреча гостей с руководством университета.

Об ускорении проезда грузо-
вого автотранспорта через казах-
станско-китайскую границу не-
однократно говорил Президент 
Республики Казахстан Касым-Жо-
март Токаев. Путем совместного 
участия бизнеса и государства ре-
ализованы меры по увеличению 
пропускной способности и опера-
тивному оформлению грузов. 

«По поручению главы государ-
ства у нас в перспективе намечено 
открытие таких хабов для обработ-
ки, хранения грузов. Транспортно-
логистический центр – это в свою 
очередь первый такой хаб на на-
ших восточных границах. Достык 
является входной точкой, самой 
передовой на границе Востока – 
Казахстана и Европы», – рассказал 
вице-министр транспорта Максат 
Калиакпаров.

Строительство логистического 
центра осуществлено компанией 
«Dostyk Storage» в кратчайшие 
сроки. Новые складские мощности 

позволят увеличить пропускную 
способность таможенного поста 
«Алаколь» таможни «Достык» со 
200 до 600 грузовых автотран-
спортных средств в сутки, повысив 
суточный грузооборот с 4000 до 
12000 тонн. В годовом выражении 
это даст увеличение грузооборота 
с 1-го до 3-х млн тонн.

«В настоящее время усилиями 
таможенного поста Алаколь у нас 
только в одну сторону проходит 180 
автомобилей. В этом году планиру-
ем завершить модернизацию это-
го поста и грузопоток планируем 
поднять до 500 автомашин, соот-
ветственно будет полное развитие 
экономической торговли и нашей 
экономики», – пояснил, в свою оче-
редь, председатель Комитета гос-
доходов Министерства финансов 
Жандос Дуйсембиев.

Логистический центр ТОО 
«Dostyk Storage» расположен на 
площади в 13,5 гектара, 3,5 из ко-
торых занимает помещение и ин-

фраструктура склада, 10 гектаров 
отведены под стоянку грузового 
автотранспорта. Частные инвести-
ции в проект составили более 2,8 
млрд тенге. На три года комплекс 
передан в управление государ-
ственной компании «Nur Zholy 
customs services», 100% учредите-
лем которой является Комитет го-
сударственных доходов.

«Dostyk Storage выступил в ро-
ли девелопера в части реализации 
международного транспортно-
логистического центра. Данный 
центр исключит заторы и длитель-
ное прохождение и оформление. 
Уникальность заключается в том, 
что комплекс спроектирован по 
принципу кросс-докинга, процесс 
приемки и отгрузки грузов идет 
через склад напрямую, без разме-
щения в зоне хранения», – отметил 
генеральный директор «Dostyk 
Storage» Даулет Муратулы.

DKNews

… и логистике 
В первом месяце начавшегося 
года на казахстанско-
китайской границе, близ 
поселка Достык, начал 
свою работу новый 
международный торгово-
логистический центр. Данный 
проект реализован ТОО 
«Dostyk Storage» совместно с 
Комитетом государственных 
доходов. Основной 
целью проекта является 
развитие и улучшение 
приграничной логистической 
инфраструктуры и увеличение 
пропускной способности 
автоперехода «Алаколь».
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Каковы цели дальнейшего 
развития?  Откуда берется эко-
номический рост?  Кому, в конце 
концов, выгодно процветание 
страны? Практика Китая обеспе-

чивает новую парадигму разви-
тия: гуманомику в новую эпоху.

Согласно исследовательскому 
отчету «Гуманомика в новую эпо-
ху», опубликованному в рамках 

состоявшегося в начале декабря 
5-го Всемирного медиа-саммита 
в провинции Гуандун аналитиче-
ским центром агентства «Синь-
хуа» New China Research, эконо-

мическое развитие стремится 
достичь реализации стремления 
людей к хорошей жизни, а конеч-
ная цель – обеспечить свободное 
и всестороннее развитие людей.

Отчет об исследовании не 
только служит академическим 
справочником для понимания 
китайской модернизации, но 
также предлагает поучительные 
способы достижения стабиль-
ного, устойчивого и ориентиро-
ванного на человека роста в то 
время, когда человечество все 
больше обеспокоено серьезными 
проблемами, такими как увели-
чивающийся разрыв между бога-
тыми и бедными, крайняя нужда, 

изменение климата, медленное 
восстановление экономики и рост 
антиглобалистских настроений. 

«Отчет о человеческом раз-
витии-2021/2022» Программы 
развития ООН показал, что зна-
чение глобального индекса че-
ловеческого развития падал два 
года подряд впервые за 30 лет. В 
докладе содержится предупреж-
дение о том, что в большинстве 
стран человеческое развитие 
сталкивается с многочисленными 
кризисами и регрессом.

Гуманомика новой эпохи, ос-
нованная на анализе китайской 
практики модернизации, вы-
ходит за рамки ограниченного 
видения господствующих за-
падных идей и разрушает «гу-
манистический парадокс» эко-
номического роста.  Подчерки-
вая глубокую гуманистическую 
ценность, парадигма утверж-
дает, что гуманитарные науки 
могут положительно стимулиро-
вать экономический рост, рас-
ширять потенциал и обеспечи-
вать более устойчивый импульс 
экономическому развитию.

Исторический и диалектиче-
ский подход необходим при изу-
чении путей экономического ро-
ста и социального развития для 
всех стран. В частности, помимо 
того, что мы должны идти в ногу 
со временем, мы должны пра-
вильно понимать и управлять 
взаимосвязью между матери-
альным и культурно-этическим 
прогрессом, традиционной куль-
турой и модернизацией, эффек-
тивностью и равенством, а также 
культурной самообеспеченно-
стью и взаимообучением.  Эта 
методология вдохновляет всех 
научиться лучше интегрировать 
экономику с гуманитарными 
науками и повысить экономи-
ческую устойчивость за счет эф-

фективного реагирования на ко-
лебания роста.

Этот подход признает, что 
экономический рост и развитие 
направлены не только на макси-
мизацию прибыли и повышение 
эффективности, но и на улучше-
ние жизни людей и содействие 
культурному процветанию.

Китай успешно превратился 
из обедневшей аграрной стра-
ны во вторую по величине эко-
номику мира. В последние годы 
китайская экономика оставалась 
стабилизатором мировой эконо-
мики и демонстрировала силь-
ную устойчивость к вялой миро-
вой экономике.  Китай выиграл 
самую крупную и самую энер-
гичную битву в истории челове-
чества с бедностью, вызволив из 
бедности 770 миллионов сель-
ских жителей с начала реформ и 
открытости в конце 1970-х годов, 
и находится на новом пути по-
строения современной социали-
стической страны.

Идеи гуманомики новой эпо-
хи нашли отражение в основных 
чертах китайской модерниза-
ции.  Это в полной мере соответ-
ствует построению открытого, 
инклюзивного, чистого и устой-
чивого к внешним шокам мира, 
всеобщей безопасности и общего 
процветания в стремлении к соз-
данию сообщества с единой судь-
бой человечества.

Гуманомика новой эпохи, 
питаемая традиционной китай-
ской культурой и основанная 
на реалиях Китая, представляет 
собой уникальный и инноваци-
онный подход к росту и разви-
тию и наглядно демонстрирует, 
что каждая страна может найти 
свой собственный путь модер-
низации, основанный на ее уни-
кальной культуре и националь-
ном духе.

Гуманомика: По пути 
устойчивого роста
Что такое «экономика с человеческим лицом» и чем она сможет помочь всем нам в 
нынешнем, крайне нестабильном времени? Фантастика ли это, а может, просто красивые 
слова? Однако Китай, убедительно показавший, что экономический рост заключается не 
только в увеличении прибыли, но и в улучшении жизни людей, как и всемерном сохранении 
культурных ценностей, доказывает, что путь этот как нельзя более эффективен.

В рамках кампании по борьбе с 
искоренением абсолютной бедности 
в стране малообеспеченные семьи 
в Китае получили возможность 
переселиться в современные 
комфортабельные дома, построенные 
специально для этой цели. Одним 
из таких мест для новоселов стала 
деревня Хуаву уезда Цяньси города 
Бицзе, расположенная в юго-западной 
китайской провинции Гуйчжоу

#1 (1) Январь 2024 ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: ВМЕСТЕ К ПРОЦВЕТАНИЮ



1514 ДАЙДЖЕСТ ДАЙДЖЕСТ

#1 (1) Январь 2024

Казахстан – Китай: полмиллиона 
контейнеров через Ляньюньган

Нинбо-Чжоушань – ключевая точка 
«Пояса и пути»

Внешняя торговля растет
Въезд будет упрощен

С момента ввода в эксплуатацию в 2014 году Китайско-казахстан-
ская база логистического сотрудничества в Ляньюньгане провинции 
Цзянсу (Восточный Китай) обработала в общей сложности 500 тыс. 
стандартных контейнеров (TEU, двадцатифутовый эквивалент).

В настоящее время в номенклатуру товаров, перевозимых поез-
дами Китай-Европа через Ляньюньган в Центральную Азию, входят 
более чем 400 позиций, в том числе бытовая техника, медпрепараты и 
строительные материалы. По объему транзитных перевозок централь-
ноазиатских ферросплавов, калийных удобрений, хлопчатобумажной 
пряжи данная база занимает лидирующее место в Китае.

В 2023 году грузовые поезда, курсирующие по маршрутам между-
народных ж/д грузоперевозок Китай-Европа и отправленные с базы 
логистического сотрудничества в Ляньюньгане, перевезли 66,1 тыс. 
стандартных контейнеров, что на 10,7% больше, чем годом ранее.

Будучи первым реальным платформенным проектом в рамках ини-
циативы «Один пояс, один путь», эта база становится важным узлом 
трансграничных грузоперевозок на евразийском пространстве.
                                                                                                                                                                       

  DKNews

500 ТЫСЯЧ СТАНДАРТНЫХ КОНТЕЙНЕРОВ ОБРАБОТАНО НА КИТАЙСКО-КАЗАХСТАНСКОЙ БАЗЕ 
ЛОГИСТИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА В ЛЯНЬЮНЬГАНЕ.  

В 2023 ГОДУ В КИТАЙСКОМ ПОРТУ НИНБО-ЧЖОУШАНЬ НАБЛЮДАЛСЯ РОСТ ОБЪЕМОВ 
ГРУЗООБОРОТА И КОНТЕЙНЕРНЫХ ПЕРЕВОЗОК.  

В 2023 ГОДУ ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ ОБОРОТ КИТАЯ УВЕЛИЧИЛСЯ НА 0,2% В ГОДОВОМ ИСЧИСЛЕНИИ ДО 41,76 ТРЛН 
ЮАНЕЙ (ОК. 5,87 ТРЛН ДОЛЛ.), СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ ДАННЫЕ, ОПУБЛИКОВАННЫЕ ГЛАВНЫМ ТАМОЖЕННЫМ 
УПРАВЛЕНИЕМ (ГТУ) КНР.

ПО СООБЩЕНИЮ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ПО ДЕЛАМ ИММИГРАЦИИ КНР, КИТАЙ 
РЕАЛИЗОВАЛ РЯД МЕР ПО ОБЛЕГЧЕНИЮ ВЪЕЗДА 
ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН В КИТАЙ ДЛЯ ДЕЛОВЫХ, 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ И ТУРИСТИЧЕСКИХ ЦЕЛЕЙ.

Новые меры уже вступили в силу в текущем месяце. В частности, 
были смягчены условия для иностранцев, приезжающих в Китай для 
подачи заявления на получение портовых виз. Иностранцы, находящи-
еся в Китае с краткосрочными визами с такими целями, как деловое 
сотрудничество, обмены, предпринимательство, встреча с родствен-
никами, ознакомительный туризм и ведение частных дел, при наличии 
уважительных и разумных причин теперь могут подать заявление на 
продление, замену и перевыдачу визы в ближайший к месту пребыва-
ния орган иммиграционной администрации.

Кроме того, упрощена процедура транзита в 9 крупных аэропор-
тах страны, включая аэропорты в таких городах, как Пекин, Шанхай, 
Ханчжоу, Сямэнь, Гуанчжоу и др. Иностранные граждане, находя-

щиеся в этих аэропортах в связи с транзитом в тече-
ние не более 24 часов, имеют возможность прямого 
транзита без прохождения процедур пограничного 
контроля.

По сообщению Государственного управления по 
делам иммиграции КНР, находящиеся в КНР ино-
странные граждане при необходимости могут полу-
чить многократную визу. Кроме того, требования к 

оформлению визовых документов для иностранцев, 
находящихся в Китае, были упрощены.

Вышеупомянутое управление пообещало продол-
жать продвигать реформы и инновации в сфере услуг 
и политики управления иммиграцией, улучшать дело-
вой климат и способствовать созданию новой модели 
развития.
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Порт Нинбо-Чжоушань в про-
винции Чжэцзян (Восточный 
Китай) сообщил об устойчивом 
росте объемов грузооборота и 
контейнерных перевозок в 2023 
году.

Согласно статистике Цен-
тра управления судоходством 
в портах провинции Чжэцзян, в 
2023 году объем грузооборота в 
данном порту превысил 1,3 млрд 
тонн, что на 4,94% больше, чем 

по итогам 2022 года. За весь про-
шлый год объем контейнерных 
перевозок в этом порту составил 
в общей сложности более 35,3 
млн стандартных контейнеров 
(TEU, двадцатифутовый эквива-
лент), что на 5,85% больше, чем 
годом ранее.

По состоянию на конец 2023 
года в порту Нинбо-Чжоушань 
насчитывалось более 300 кон-
тейнерных морских маршрутов, 

из которых 130 связаны со стра-
нами – участницами инициативы 
«Пояс и путь». Данный порт так-
же имеет 25 маршрутов в рамках 
интермодальных морских и же-
лезнодорожных контейнерных 
перевозок, которые соединили 
65 городов окружного уровня в 
16 провинциях, автономных рай-
онах и городах центрального под-
чинения Китая.
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В частности, по итогам про-
шлого года экспорт страны вырос 
на 0,6% в годовом выражении до 
23,77 трлн юаней, а импорт, напро-
тив, снизился на 0,3% до 17,99 трлн 
юаней.

Данные свидетельствуют о том, 
что экспортная продукция Китая 
по-прежнему обладает солидным 
конкурентным преимуществом, 
заявил на пресс-конференции за-
меститель директора ГТУ КНР Ван 
Линцзюнь.

Данные ГТУ также показали, что 
в 2023 году общий объем экспорта 
техникоемкого «зеленого» трио: 
солнечных батарей, литий-ионных 
аккумуляторов и электромобилей, 
в стоимостном выражении взлетел 
на 29,9% в годовом исчислении до 
1,06 трлн юаней. Этот показатель 
впервые превысил отметку в 1 трлн 
юаней.

Объем экспорта электроме-
ханической продукции составил 
58,6% от общего объема экспорта 

за весь прошлый год, увеличив-
шись на 2,9% по сравнению с 2022 
годом, а экспорт судов вырос на 
35,4%, чем годом ранее.

Ван Линцзюнь также отметил, 
что в прошлом году объем внеш-
ней торговли между Китаем и стра-
нами-участницами инициативы 
«Пояс и путь» составил 46,6% от 
общего внешнеторгового оборота 
страны, что на 1,2 п. п. больше, чем 
в 2022 году.

DKNews
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Студенты из Казахстана стали 
лучшими среди 20 национальных 
команд из 11 стран Ближнего Вос-
тока и Центральной Азии.

Две команды казахстанских 
студентов завоевали призовые 
места в региональном финале 
конкурса Huawei ICT Competition 
стран Ближнего Востока и Цен-
тральной Азии, который прошел 
с 19 по 21 декабря 2023 года в Ко-
ролевстве Бахрейн. Участниками 
программы стали свыше 27 500 
студентов из более чем 600 уни-
верситетов по всему региону.

Обе команды Казахстана 
взошли на пьедестал почета, за-
воевав Гран-при в направлении 
Computing Track и 1-е место в 
Cloud Track. Лучшими студентами 
в направлении Computing Track 
стали Оралбай Утебай, студент 
Yessenov University, Даниял Сар-
сенбай, студент KBTU, и Николай 
Жиляков, студент Алматинского 
университета энергетики и связи 
им. Гумарбека Даукеева. Команду 
победителей направления Cloud 
Track представляли Аида Бегай-
дарова и Дидар Молдахметов из 
КазНУ им. аль-Фараби, а также 
Гаухар Жанел из КБТУ.

Студенты принимали участие 
в практическом конкурсе, кото-
рый включал в себя сетевые, об-
лачные и вычислительные треки. 
На конкурсе были проверены 
теоретические знания студентов 
и практические навыки работы с 
ИКТ, а также их способность рабо-
тать в команде.

«ИКТ-таланты составляют 
важнейшую основу цифровой 
экономики Ближнего Востока 
и Центральной Азии. Компания 
Huawei стремится предоставить 
студентам платформу для полу-
чения знаний, здоровой конку-
ренции и обмена инновацион-
ными идеями, уделяя особое 
внимание укреплению их эруди-
ции в сфере ИКТ и практических 
навыков. Конкурс Huawei ICT 
Competition подчеркивает на-
шу приверженность воспитанию 
молодых умов во всем регионе, 
являясь при этом координацион-
ной платформой, объединяющей 
дальновидных государственных 
лидеров, научные круги и студен-
тов-энтузиастов», – сообщил Ван 
Шунли, вице-президент Huawei 
стран Ближнего Востока и Цен-
тральной Азии.

Завершившийся конкурс был 
отмечен самым высоким числом 
участников за всю историю про-
екта.  В региональном финале 
конкурса Huawei приняли уча-
стие 20 команд из 11 стран Ближ-
него Востока и Центральной Азии, 

включая Казахстан, Ирак, Оман, 
Саудовскую Аравию, Пакистан, 
Иорданию, Ливан, ОАЭ, Бахрейн, 
Кувейт, Катар, с возможностью 
прохождения в случае победы в 
глобальный финал, который со-
стоится в мае 2024 года в Китае. 

Конкурс Huawei ICT Competition 
нацелен на сотрудничество с 
ЮНЕСКО, государственными ор-
ганами, колледжами и универси-
тетами Ближнего Востока и Цен-
тральной Азии в целях выявления, 
поддержки и развития будущих 
лидеров в области ИКТ. Програм-
ма направлена на преодоление 
разрыва между университетом и 
рабочим местом, тем самым рас-
ширяя возможности трудоустрой-
ства ИКТ-студентов в будущем по-
средством получения знаний о по-
следних разработках в сфере ИКТ 
и международных тенденциях, а 
также практических тренингов по 
повышению квалификации в уль-
трасовременных лабораториях, 
научно-исследовательских цен-
трах и других объектах Huawei.
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…И ПОБЕЖДАЕМИССЛЕДУЕМ…
Казахстанские студенты 
победили в международном 
конкурсе Huawei ICT 
Competition 2023-2024.

Это стратегическое партнер-
ство реализуется в рамках по-
ручения главы государства по 
внедрению новой модели науки, 
основанной на взаимодействии 
государства и бизнеса. Сотруд-
ничество направлено на разви-
тие совместных исследований в 
области цифровых технологий и 
робототехники, представляющих 
обоюдный интерес для наших го-
сударств.

Отметим, что Институт меха-
ники и машиноведения имени 
академика У.А. Джолдасбеко-
ва является первым деловым 
партнером Henan Changhong 
Mechanical & Electrical Equipment 
Co., Ltd в Средней Азии.

Компания Henan Changhong 
Mechanical & Electrical Equipment 
Co., Ltd. – это производитель то-
варов по индивидуальному за-
казу, имеет широкую сеть в США, 
Европе, а теперь и в Средней 
Азии.

Ключевыми аспектами мемо-
рандума являются обмен опытом 
в области научных исследований 
и подготовки специалистов, со-
вместная реализация исследо-
вательских программ, а также 
развитие торговых отношений, 
в частности поставка оборудова-
ний и комплектующих, которые 
не производятся в Казахстане.

«Институт планирует разви-
вать партнерскую работу не толь-
ко в рамках одной программы, но 
и разрабатывать другие перспек-
тивные проекты, такие как меди-
цинское сушильное и вакуумное 

оборудование, оборудование для 
агропромышленной отрасли и др. 
Сегодня в нашей стране уделяет-
ся больше внимания прикладным 
исследованиям, направленным 
на решение социально-эконо-
мических проблем, поэтому мы 
рады, что наши специалисты бу-
дут обучаться технологическим 
процессам на производстве, что 
в дальнейшем приведет к при-

менению этих навыков у нас. Мы 
уверены, что такое сотрудниче-
ство станет важным элементом 
новой модели науки, основанной 
на партнерстве государства и 
бизнеса», – отметил научный ру-
ководитель Института механики 
и машиноведения имени акаде-
мика У.А. Джолдасбекова Аман-
дык Тулешов.
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Институт механики и машиноведения имени академика У.А. Джолдасбекова и китайский 
завод Henan Xinxuan Mechanical and Electrical Equipment Co., ltd. заключили меморандум о 
сотрудничестве в области научных исследований, образования и торгового партнерства. 
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Так, данные за весь 2023 год 
показали, что производство и 
продажи автомобилей достигли 
рекордного уровня и превыси-
ли 30 миллионов единиц каж-
дый; экспорт солнечных батарей, 
литий-ионных аккумуляторов и 
электромобилей впервые пре-
высил отметку в 1 трлн юаней; а 
по масштабам экспорта сектор 
сохранил позицию №1 в мире.

Между тем в этом месяце по-
строенный внутри страны боль-
шой круизный лайнер Adora 
Magic City завершил свой пер-
вый коммерческий рейс, а боль-
шой пассажирский самолет от-
ечественного производства C919 
начал регулярные коммерче-
ские рейсы по маршруту Пекин-
Шанхай. На зарубежных рынках 
в Мехико были запущены китай-
ские легкорельсовые поезда, а 
продажи лазерных телевизоров 
китайского производства пока-
зали устойчивый рост в Европе.

Огромный сектор, породив-
ший термин «мировая фабрика», 
сейчас достиг уровня, который 
подчеркивает инновационное 
развитие больше, чем когда-ли-
бо прежде, даже несмотря на 
то, что его устойчивость подвер-
гается испытанию, поскольку 
растущий протекционизм в его 
различных формах угрожает 
глобальному развитию торговли.

КАЧЕСТВО В ПРИОРИТЕТЕ 
Под давлением стремления 

некоторых стран разъединить и 

разорвать цепочки поставок под 
предлогом безопасности и вве-
сти меры по ограничению тор-
говли во имя «снижения рисков», 
обрабатывающая промышлен-
ность Китая сохранила устойчи-
вость и добилась прогресса бла-
годаря постоянным технологи-
ческим инновациям, продолжая 
предоставлять разнообразные 
и доступные продукты и услуги 
для потребителей по всему миру.  

«От небольшого блока пита-
ния до большого зеленого элек-
тромобиля, продукция «Made in 
China» может удовлетворить по-
требности различных рынков», – 
говорит Ван Линцзюнь, замести-
тель главы Главного таможен-
ного управления, обнародовав 
годовые данные о торговле Ки-

тая за 2023 год. Статистика пока-
зала, что общий объем импорта и 
экспорта товаров страны вырос 
на 0,2 процента в годовом исчис-
лении до 41,76 триллиона юаней 
(5,87 триллиона долларов).  При 
этом экспорт вырос на 0,6 про-
цента.

Вторая по величине эконо-
мика мира добилась этого до-
стижения на фоне декабрьского 
прогноза ЮНКТАД (конферен-
ция ООН по торговле и развитию 
– орган Генеральной Ассамблеи 
ООН), согласно которому миро-
вая торговля в 2023 году сокра-
тится на 4,5 процента по срав-
нению с уровнем 2022 года, при 
этом ожидается, что торговля 
товарами сократится почти на 7,5 
процента.

Объясняя лучшие, чем ожида-
лось, показатели торговли Китая, 
Ван указал, что одна из причин 
заключается в сверхбольшом 
рынке Китая и сильных произ-
водственных мощностях страны, 
добавив, что конкурентные пре-
имущества китайской продук-
ции были прочными, а динамика 
экспорта отражается в растущей 
мощи Китая в обрабатывающей 
промышленности.

Фан Сюэюй, президент меж-
дународного маркетингового 
подразделения китайского про-
изводителя бытовой техники 
Hisense Group, сообщил агент-
ству Синьхуа, что китайские ком-
пании больше не полагаются ис-
ключительно на преимущество 
в издержках в цепочке поставок 
при выходе на глобальный ры-
нок. «Раньше речь шла больше о 
ценовой конкуренции, но теперь 
речь идет о преимуществах вы-
соких технологий, высокой до-
бавленной стоимости и высоком 
качестве».

Фан отметил, что зарубеж-
ный бизнес Hisense сохраняет 
устойчивый рост на протяжении 
последнего десятилетия.  Возь-
мем, к примеру, рынок Германии: 
данные показывают, что прода-
жи телевизоров Hisense в стране 
выросли более чем на 60 про-
центов в годовом исчислении в 
первой половине 2023 года, при 
этом лазерные телевизоры про-
демонстрировали еще более бы-
стрый рост.

Global Sources, международ-
ная торговая онлайн-платформа, 
недавно опубликовала на своем 
веб-сайте статью, в которой го-
ворится, что сила обрабатыва-
ющей промышленности Китая 
является результатом сочетания 
факторов, включая большую и 
экономически эффективную ра-

бочую силу, надежную инфра-
структуру, поддерживающую го-
сударственную политику, техно-
логические достижения и доступ 
к огромному потребительскому 
рынку.

В материале говорится, что 
технологические достижения 
Китая также являются ключом 
к его производственному ма-
стерству:  «За прошедшие годы 
Китай вложил значительные 
средства в исследования и раз-
работки, способствуя инноваци-

ям и внедрению передовых про-
изводственных технологий. Это 
включает в себя автоматизацию, 
робототехнику и искусственный 
интеллект, которые значительно 
повысили производительность и 
контроль качества на китайских 
фабриках».

«Производственная промыш-
ленность Китая остается клю-
чевым двигателем экономики и 
крупным игроком на мировом 
рынке», – резюмируется в со-
общении.

«Сделано в Китае» 
как надежный бренд
Новый, 2024 год производственный сектор Китая встретил с множеством поводов для 
празднования.
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СТАВКА НА КВАЛИФИКАЦИЮ
В начале января новость о том, 

что китайская BYD станет ведущим 
в мире продавцом электромоби-
лей в четвертом квартале 2023 
года, попала в заголовки газет, а 
сообщения СМИ описывали это 
как знаковый момент в быстро-
растущем секторе новых энерге-
тических транспортных средств 
(NEV) в Китае. В период с октября 
по декабрь прошлого года бази-
рующаяся в Шэньчжэне автомо-
бильная компания продала 526 
409 полностью электрических ав-
томобилей, превысив показатель 
Tesla в 484 507 ед. за тот же период.

Цуй Дуншу, генеральный се-
кретарь Китайской ассоциации 
легковых автомобилей, заявил, 
что после длительного периода 
«накопления» экспорт автомо-
билей Китая достиг стадии экс-
поненциального роста.  Напри-
мер, в дельте реки Янцзы, ко-
торая также является крупной 
базой по производству автомо-
билей в Китае, NEV сходит с про-
изводственных линий каждые 
10 секунд.

Приток квалифицирован-
ной и знающей рабочей силы в 
производственную сферу имеет 
решающее значение для буду-

щего развития сектора на бо-
лее высоком уровне.  В отчете, 
опубликованном в октябре про-
шлого года одним из китайских 
поставщиков услуг по поиску 
работы, говорится, что передо-
вое производство набирает все 
большую популярность в выбо-
ре карьеры у молодежи Китая.

В отчете, анализирующем из-
менения в заявлениях о приеме 
на работу молодых выпускников 
за последние три года, говорит-
ся, что в машиностроительном 
секторе наблюдается самый бы-
стрый рост с точки зрения роста 
заявлений о приеме на работу, за 
ним следует электроника/ком-
муникации/полупроводники.

В противовес, богатые стра-
ны, вероятно, продолжат терять 
рабочие места в обрабатываю-
щей промышленности, при этом 
к 2050 году доля рабочей силы с 
высокими доходами в этом сек-
торе упадет с 11,4 процента до 
8,3, сообщило агентство AFP в 
октябре со ссылкой на исследо-
вание аналитического центра.

На состоявшемся в декабре 
2023 года заседании Централь-

ной экономической рабочей 
конференции КНР было под-
черкнуто, что технологические 
инновации будут поощряться 
для поддержки развития со-
временной промышленной си-
стемы.  «Мы будем продвигать 
промышленные инновации 
посредством технологических 
инноваций, особенно за счет 
использования новаторских и 
передовых технологий для раз-
вития новых отраслей, новых 
моделей и драйверов роста, а 
также развития новых произво-
дительных сил».

На мероприятии также бы-
ло обещано оказать поддержку 
производственному сектору в 
налогово-бюджетной и денеж-
но-кредитной политике путем 
структурного снижения налогов 
и сборов с упором на поддержку 
технологических инноваций и 
развития обрабатывающей про-
мышленности, а также поручить 
финансовым учреждениям уве-
личить поддержку технологиче-
ских инноваций, зеленой транс-
формации, малых и микропред-
приятий и цифровой экономики.

Поскольку бренд «Сделано 
в Китае» имеет прочную основу 
для удовлетворения мирово-
го спроса, глобальные инвесто-
ры также могут инвестировать 

в развитие обрабатывающей 
промышленности Китая.  Кста-
ти сказать, в октябре прошлого 
года Китай объявил о полном 
снятии ограничений на доступ 
иностранных инвестиций в про-
изводственный сектор.

Цзинь Чжуанлун, министр 
промышленности и информаци-
онных технологий, не так давно 
сделал заявление о том, что уско-
рение цифровой трансформа-
ции обрабатывающей промыш-
ленности следует рассматривать 
как стратегическую меру по со-
действию высококачественному 
развитию Китая, добавив, что 
министерство стремится усилить 
системное планирование и про-
ектирование на высшем уровне, 
а кроме того, сосредоточиться 
на интеллектуальном производ-
стве.

По словам министра, Китай 
стремится преобразовать про-
изводственный сектор, повысив 
его качество, эффективность и 
мощность за счет использова-
ния цифровой инфраструктуры, 
такой как 5G и промышленный 
интернет.

Под давлением стремления некоторых 
стран разъединить и разорвать цепочки 
поставок под предлогом безопасности и 
ввести меры по ограничению торговли 

во имя «снижения рисков», обрабатывающая промыш-
ленность Китая сохранила устойчивость и добилась 
прогресса благодаря постоянным технологическим 
инновациям, продолжая предоставлять разнообразные 
и доступные продукты и услуги для потребителей по 
всему миру

Посколь-
ку бренд 
«Сделано 
в Китае» 

имеет прочную осно-
ву для удовлетворе-
ния мирового спроса, 
глобальные инвесторы 
также могут инве-
стировать в развитие 
обрабатывающей 
промышленности 
Китая. Кстати сказать, 
в октябре прошлого 
года Китай объявил о 
полном снятии ограни-
чений на доступ ино-
странных инвестиций 
в производственный 
сектор
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Период высокого спроса на 
транспорт, когда люди возвраща-
ются домой для воссоединения 
семей, продлится в этом году с 26 
января по 5 марта, а сам Празд-
ник весны – именно так называют 
еще Китайский Новый год – вы-

пал на 10 февраля. В связи с этим 
представители транспортного 
департамента страны и других 
соответствующих органов уже 
заявили, что готовы обеспечить 
бесперебойную работу в дни 
праздников.

Восстанавливаясь после пан-
демии и ослабив меры реагиро-
вания на COVID-19, в Китае ожи-
дают в этом году во время еже-
годного Весеннего фестиваля 
рекордное количество пассажир-
ских поездок – 9 миллиардов. Об 

этом сообщили в Министерстве 
транспорта КНР.

Ожидается, что пассажиро-
поток по железной дороге, ав-
томагистралям, водным путям 
и гражданской авиации за этот 
период достигнет 1,8 миллиарда, 
поделился вице-министр транс-
порта Ли Ян, уточнив, что около 
80 процентов поездок будут со-
вершаться на автомобиле, тем са-
мым, вероятно, достигнув нового 
максимума.

ВНИМАНИЕ – ТРАНСПОРТУ…
Ли Ян объяснил, что в стране 

в период новогодних отпусков 
сталкиваются с большим дав-
лением на логистику и безопас-
ность труда, поскольку спрос на 
энергию, ежедневные поставки 
и сельскохозяйственную продук-
цию резко возрастает.

Поэтому в министерстве вме-
сте с различными ведомства-
ми была создана специальная 
рабочая группа для надзора за 
транспортом во время пика по-
ездок.

Рабочая группа пообещала 
приложить усилия по усилению 
мониторинга и координации 
между различными транспорт-
ными секторами, такими как 
железнодорожный, автомобиль-
ный, водный и гражданская ави-
ация, а также обеспечить доста-
точную транспортную мощность 
для удовлетворения потребно-
стей граждан.

«Чтобы увеличить пропуск-
ную способность национальной 
транспортной системы в пико-
вый период, в преддверии фе-
стиваля 10 февраля ежедневно 
будет курсировать 12 700 поез-
дов, а после него – 12 800 поез-
дов. Железнодорожная сеть смо-
жет обслужить на 14,4 процента 
больше пассажиров до празд-
ника и на 12,6 процента больше 
после праздника по сравнению 
с уровнем допандемийного 2019 
года», – рассказал Хуан Синь, 
руководитель отдела пасса-
жирских перевозок China State 
Railway Group Co., Ltd.

По словам представителя 
гражданской авиации Лян Нана, 
прогнозируется, что в этот период 
среднесуточное количество рей-
сов вырастет до 16 500 – пример-
но столько же, сколько в 2019 го-
ду, и на 24 процента больше, чем 
в 2023 году.

Надзор за безопасностью 
также будет усилен, чтобы га-
рантировать, что персонал, 
транспортные средства, кораб-
ли и самолеты находятся в от-
личном состоянии, пояснил Ли 
Ян, добавив, что будут разра-
ботаны усовершенствованные 

планы действий в условиях не-
настной погоды и большого пас-
сажиропотока для улучшения 
возможностей реагирования на 
чрезвычайные ситуации.

…И УРОВНЮ СЕРВИСА
Пообещав обеспечить без-

опасность транспортных марш-
рутов, рабочая группа готовится 
активизировать усилия по улуч-
шению транспортных услуг.

Мониторинг работы дорожной 
сети Китая будет усилен, эффек-
тивность движения на пунктах 
взимания платы – усовершен-
ствована, а качество и пропуск-
ная способность зон обслужива-
ния – повышены.

Такие услуги, как групповое 
бронирование билетов и прода-
жа билетов с доставкой на дом, 
будут предоставляться трудовым 
мигрантам и студенческим со-
обществам.  При необходимости 
будут предоставлены чартерные 
автобусы и поезда, сообщил ви-
це-министр.

Надо отметить, что в то время 
как многие граждане выбирают 
возвращение домой на празд-
нование Китайского Нового го-
да, значительное количество 
жителей все же предпочитает 
отправиться в путешествие, 
чтобы хорошенько отдохнуть. В 
этой связи, по словам вице-ми-
нистра транспорта, будут созда-
ны целевые транспортные мощ-
ности для укрепления связей 
между туризмом и транспортом 
в ключевых туристических до-
стопримечательностях.

Рабочая группа также будет 
способствовать совместной ра-
боте авиакомпаний, железнодо-
рожных операторов и автобусных 
предприятий для обеспечения 
бесперебойных и эффективных 
пассажирских перевозок.

Праздник весны:  
В ожидании гостей 
С приближением Нового года по лунному календарю в Китае наступает по-настоящему 
жаркая пора. Местные жители спешат навестить своих родных по всей стране, 
возвращаются домой в дни каникул и отпусков студенты и трудящиеся из-за рубежа. А если 
учесть, что ковидные ограничения сняты и Китай облегчил въезд в страну гражданам ряда 
государств, а кому-то, как, к примеру, казахстанцам, и вовсе отменил визы, то нетрудно 
представить весь этот предстоящий праздничный ажиотаж на улицах китайских городов, 
вокзалах и в аэропортах. Узнаем, как в Поднебесной приготовились к огромному наплыву 
туристов в преддверии Весеннего фестиваля. 
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На заседании, посвященном 
вопросам энергетики и конкурен-
ции в данном секторе, министр 
нефти и природного газа Индии 
Хардип Сингх Пури призвал мир 
прагматично решать энергети-
ческие проблемы, и этот призыв 
поддержала еврокомиссар по 
энергетике Кадри Симсон.

На сессии, в частности, об-
суждался тот факт, как страны 
все больше соперничают за ди-
версификацию своих глобаль-
ных поставок энергии, включая 
решения в области нефти, газа 
и экологически чистой энер-
гии. Между тем они также повы-
шают устойчивость своих цепо-
чек поставок энергоносителей, 
как географически, так и в отно-

шении важнейших полезных ис-
копаемых.

Симсон сообщила, что Евро-
па завершила разработку всего 
законодательства, устанавлива-
ющего свои цели на 2030 год, и 
находится в процессе объявле-
ния своих целей на 2040 год: «Мы 
знаем, что нужно сделать, чтобы 
достичь значительной доли в на-
шем энергобалансе. Мы стремим-
ся к 42,5 процента, и также будем 
уделять приоритетное внимание 
всем тем технологиям, которые 
помогают нам экономить энер-
гию».

Пури, в свою очередь, под-
черкнул приверженность Индии 
устойчивому развитию и перехо-
ду к «зеленой» энергетике, несмо-

тря на то, что страна сталкивается 
с геополитическими проблемами.

Шуничи Миянага, председа-
тель правления Mitsubishi Heavy 
Industries, заявил участникам 
дискуссии, что частный сектор и 
предприятия во всем мире долж-
ны инвестировать в углеродную 
нейтральность «независимо от 
политической ситуации». «Мы 
должны продолжать инновации, 
последовательность, внедрение 
и иметь долгосрочное видение», 
– отметил топ-менеджер, доба-
вив, что инвесторам необходимо 
продолжать свои усилия по вне-
дрению новых технологий для 
«зеленой» энергетики.  

Он напомнил, что поставщи-
ки технологических решений 
должны предоставлять развива-
ющимся странам новые техноло-
гии:  «Для этих государств очень 
полезно использовать и улучшать 
существующие объекты».

Выступая на мероприятии, 
посвященном «трансформации 
спроса на энергию», Фатих Би-
роль, исполнительный директор 
Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА), подчер-
кнул важность перехода к эко-
логически чистым источникам 
энергии. По словам Бироля, это 
необходимо для сокращения 
выбросов парниковых газов, 
основных факторов изменения 
климата.

По оценкам аналитиков, к 2050 
году мировая экономика увели-
чится вдвое и будет обслуживать 
население численностью более 10 
миллиардов человек. В этом кон-
тексте повышение энергоэффек-
тивности имеет решающее значе-
ние для обеспечения доступного, 
безопасного и климатически ори-
ентированного будущего.

Бироль заявил, что после энер-
гетического кризиса, разразив-
шегося на фоне геополитических 
конфликтов, 75 процентов стран 
мира повысили свою энергоэф-
фективность. Он призвал к разра-
ботке стандартов для различных 
отраслей промышленности и ис-
пользования ими энергии.

Спикер также выразил надеж-
ду, что вопрос финансирования 
инвестиций в чистую энергетику 
в развивающихся странах будет 
обсуждаться на следующем сам-
мите COP29, который пройдет в 
Азербайджане в текущем году. 
«За последние пять лет инвести-
ции в сектор чистой энергетики 
выросли с 1 триллиона долларов 
США до 1,8 триллиона долларов 
США, – сказал он. – Это признак 
большого роста».

В вопросах экологии обще-
ственность всегда интересует 
позиция КНР – как второй эконо-
мики мира и государства с наи-
большей численностью своего 
населения. И в этом смысле, надо 

сказать, Китай твердо привержен 
достижению целей как пика вы-
бросов углерода, так и углеродной 
нейтральности, демонстрируя 
свою приверженность конкрет-
ными действиями.  Замечатель-
ные успехи были достигнуты в 
развитии технологий солнечной, 
ветровой и других возобновляе-
мых источников энергии. Подне-
бесная стала мировым лидером 
в этом секторе, играя ключевую 
роль в оказании помощи многим 
странам в поддержке их усилий 
по энергетическому переходу.

Обязательства и планы дей-
ствий Китая в области климата 
могут стать примером для других 
стран, особенно для развиваю-
щихся, заявила председатель 
Deloitte China Цзян Ин, пояс-
нив, что практика Китая может 
дать представление о том, как 
сбалансировать экономическое 
развитие и защиту окружающей 
среды.

Увеличивая инвестиции в ис-
следования и разработки, а также 
внедряя «зеленые» технологии, 
«Китай сможет не только сокра-
тить собственные выбросы угле-
кислого газа, но и помочь другим 
странам добиться энергетическо-
го перехода за счет экспорта этих 
технологий», – сказала она.

Давос-2024:  
Перейти на «зеленый»
Для того чтобы успешно осуществить энергетическую перестройку, направленную на 
борьбу с изменением климата на планете, необходимо глобальное сотрудничество. 
Такое мнение единодушно высказали участники 54-го ежегодного собрания Всемирного 
экономического форума (ВЭФ), прошедшего в середине месяца в швейцарском Давосе.
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Серик КОРЖУМБАЕВ, Куньмин

Не удивительно, что у китай-
ских цветочников в эти дни на-
чинается горячая пора. И особ-
няком здесь стоит провинция 
Юньнань, так как именно она 
считается главным поставщи-
ком свежих цветов в Китае, а ее 
столичный Куньминский между-
народный аукционный торговый 
центр цветов и растений – по-
настоящему особенное место, 
где и цветоводы, и покупатели, 
образно говоря, находят свой 
собственный рай. 

Ежедневно сотни оптовых по-
купателей со всего мира соби-
раются в зале для торгов, стре-
мясь заключить самые выгодные 
сделки на лучшие цветы. При-

чем 80% продукции поступает от 
фермеров-цветоводов, что ука-
зывает на важную роль аукцио-
на в поддержке мелких фермер-
ских хозяйств, специализирую-
щихся на выращивании цветов. 
Созданный по инициативе мест-
ного правительства в 2001 году 
аукцион помогает решать труд-
ности цветоводов, связанные со 
сбытом их хоть и прекрасной, но, 
увы, недолговечной продукции. 
И помогает вполне успешно – в 
последнее время ежегодный 
объем сделок на аукционе пре-
вышает уже сотни миллионов 
юаней, уверенно приближаясь к 

миллиардным показателям.
Продвигаясь дальше по 

Куньмину – «цветочной столице 
Азии», непременно стоит посе-
тить еще одно знаковое место 
– цветочный рынок «Доунань», 
признанный уникальной в своем 
роде торгово-туристической точ-
кой города. Покупателям здесь 
ежедневно предлагают тысячи 
сортов цветов, среди которых и 
благоухающие разноцветные 
розы, и великолепные пионы, 
и нежные водяные кувшинки, 
и трогательные маргаритки… А 
уж всякого рода экзотических 
для нас незнакомцев просто не 

Все цветы мира,  
или Пестрая тайна Юньнани

счесть. Думается, что с точностью 
подсчитать все разновидности 
представляется просто-таки не-
разрешимой задачей.  Интерес-
но, что в последние годы рынок 
превратился не только в коло-
ритное пространство, откуда 
цветы поставляются в более чем 
50 стран и регионов мира, но и в 

притягательный центр ночного 
туризма. 

Говорят, что семь из десяти 
цветов на сегодняшнем китай-
ском рынке выращены именно в 
Юньнани, где их производство в 
денежном эквиваленте превыси-
ло сумму в 100 млрд юаней. Спо-
собствует этому успешному делу, 

разумеется, климат провинции 
– один из самых мягких в Китае, 
а ее столицу Куньмин и вовсе на-
зывают «городом вечной весны». 
Теплые зимы и приятная, без из-
нуряющего зноя, прохлада летом 
привели к появлению невероят-
ного числа пестрых, перелива-
ющихся всеми цветами радуги 

плантаций. Конечно, испытание 
пандемией не обошло стороной 
это цветочное царство, и в 2020 
году «Доунань» временно при-
остановил свою деятельность из-
за необходимости соблюдения 
противоэпидемических мер. Но 
даже в условиях вызовов рынок 
оставался ключевым игроком 
в мире свежих цветов (и, соб-
ственно, таковым и остается), 
подтверждая свое первенство в 
Азии и второе место в мире.

Таким образом, можно с уве-
ренностью сказать, что про-
винция Юньнань это настоящий 
цветочный рай, где каждый бу-
тон – часть мирового торгового и 
культурного величия.

                                                                                            一花独开不是春, 百花齐放春满园     
Один цветок весны не делает, весна приходит, когда распускаются все цветы

                                                                                                                          Си Цзиньпин

Есть в Поднебесной 
интересная и 
неукоснительная традиция 
– в преддверии Нового года 
по лунному календарю 
обязательно украшать 
свои дома букетами 
живых цветов. Впрочем, 
если разобраться, ничего 
необычного в этом нет, 
ведь другое название этого 
праздника – Праздник 
прихода весны. А какая же 
весна без ярких и свежих 
цветов?
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С приближением залитой 
пронзительным лунным светом 
ночи местные жители вместе с 
многочисленными гостями со 
всего света устремятся в снежно-
ледяной мир города Харбина, что 
в провинции Хэйлунцзян, чтобы 
увидеть завораживающий фан-
тастический пейзаж, освещенный 
ослепительными огнями и укра-
шенный величественными ледя-
ными изваяниями. 

РАДУШНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО
Строгие противоэпидеми-

ческие меры и ограничение на 
передвижение туристов сегодня 
остались позади, и в этом году зна-
менитый тематический парк «Мир 
льда и снега», расположенный на 
северном берегу реки Сунгари, 
раскинулся аж на 810 000 ква-
дратных метров. Этот показатель 
стал самым масштабным с момен-
та его открытия в 1999 году. В об-
щей сложности мастера-умельцы 
извлекли из реки 250 000 кубоме-
тров льда и снега, чтобы построить 
свои великолепные замки, башни, 
горки и удивительные причудли-
вые фигуры. 

С целью привлечь как можно 
больше долгожданных гостей, в 
городе провели активную под-
готовку. Муниципальные власти 
Харбина организовали множество 
мероприятий, таких как живые 
выступления артистов, красочные 
фейерверки, разнообразные шоу 
и концерты. Помимо этого, для 
удобства посетителей был принят 
ряд мер по улучшению условий 
питания, проживания, поездок на 
общественном транспорте, шоп-
пинга и развлечений в городе.

Жители Харбина, известного 
как «жемчужина короны из льда 
и снега», также приняли самое 
активное участие в подготовке к 

празднику, радушно встретив сво-
их гостей. Вот, к примеру, что гово-
рит один из туристов, прибывший 
в город в преддверии новогодних 
праздников: «Я глубоко тронут те-
плотой и дружелюбием местных 
жителей. С того самого момента, 
как я сошел с поезда, водители 
такси и владельцы ресторанов, с 
которыми я сталкивался по пути, 
постоянно рекомендовали мне 
места, обязательные для посеще-
ния. Порадовало и то, что в разгар 
туристического сезона вы можете 
ездить на метро совершенно бес-
платно».

Благодаря таким совместным 
усилиям популярность Харбина 
среди туристов, что не удивитель-
но, резко взлетела вверх. Только 
за три дня новогодних каникул 
город посетило более 3 миллио-
нов человек, что принесло в его 
копилку 5,91 миллиарда юаней 
(около 831,97 миллиона долларов). 
Сейчас уже абсолютно ясно, что 
количество туристов, как и объем 
доходов от туризма, превзошли 

показатели 2019 года, достигнув 
своего исторического пика. И ведь 
праздник в самом разгаре!

Кстати, согласно списку «Топ-10 
городов для ледово-снежного ту-
ризма в 2024 году», опубликован-
ному недавно Китайской акаде-
мией туризма, Харбин в нем занял 
почетное первое место.

ФОРМУЛА УСПЕХА
Само собой разумеется, что 

статуса столь выдающейся тури-
стической достопримечательно-
сти с помощью одной только уда-
чи добиться не получится. Все это 
результат тщательной многоднев-
ной подготовки и целенаправлен-
ных усилий тысяч людей. 

Вот что думает по этому поводу 
Тянь Лэй, профессор журналисти-
ки и коммуникаций Хэйлунцзян-
ского университета: «Всплеск ле-
дово-снежного туризма в Харбине 
тесно связан, в том числе, с прово-
димыми рекламными акциями на 
платформах социальных сетей, 
а роль коротких видеороликов 

ХАРБИН: Жемчужина 
в снежно-ледяной короне

На фоне всего великолепия лихорадочного зимнего ажиотажа, наступающего по всей 
Поднебесной аккурат с началом подготовки к Новому году по лунному календарю, 
есть здесь все же одно место, где из года в год реальность, кажется, по-настоящему 
превращается в волшебную сказку.

Анастасия СЛИВИНСКАЯ 
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здесь трудно переоценить. Благо-
даря «интернет-мышлению», как 
то онлайн-сбор общественного 
мнения и создание онлайн- и оф-
лайн-коммуникаций, и так знаме-
нитый Харбин как стал еще более 
популярным направлением у ту-
ристов». 

Надо отметить, что многие ре-
гионы были вдохновлены успехом 
провинции Хэйлунцзян и уже за-
думались о том, чтобы последо-
вать ее примеру и стимулировать 
зимний туризм у себя дома. «Это 
отличный образец того, как Китай 
ускоряет экономическое развитие 
и потребление с помощью «интер-
нет-мышления», – добавил Тянь.

Столь мощный импульс, кото-
рый придал местной экономике 
зимний туризм, не остался без 
внимания многочисленных игро-
ков мирового бизнеса, которые 
поспешно устремились в засне-
женную провинцию. Цель их, соб-
ственно, ясна и понятна – извлечь 
выгоду из открывшихся возмож-
ностей на фоне огромного интере-
са к снежно-ледяным турам.

Особняком здесь, конечно, 

стоит гостиничная индустрия, 
значительный толчок к развитию 
которой дали бесчисленные ве-
селые толпы зимних туристов. Вот 
и Пьер Дж. Чидиак, генеральный 
менеджер Sofitel Harbin, отдав за-
служенную дань процветающему 
гостиничному бизнесу, сказал, что 
в эти дни наблюдается ощутимый 
рост числа пассажиров как в аэро-

порту, так и на железнодорожных 
вокзалах.

Sofitel Harbin находится под 
управлением ведущей француз-
ской гостиничной группы Accor, 
которая может похвастаться свы-
ше 5100 фирменными отелями в 
более чем 100 странах и регионах 
по всему миру.

По словам Чидиака, сегодняш-
ние туристы все больше склоня-
ются к активному отдыху, а раз-
нообразные зимние развлечения 
набирают все большую популяр-
ность. Значительное число тури-
стов не только посещает традици-
онные достопримечательности, 
но и живо участвует в различных 
мероприятиях на льду и снегу 
вдоль реки Сунгари. Он отметил, 
что некоторые из них охотно от-
правляются на горнолыжные 
курорты Ябули или в «Снежный 
городок» в городе Муданьцзян 
для дальнейших новогодних при-
ключений.

Французский отельер убеж-
ден, что эти зимние «приклю-
ченческие» путешествия будут 
и далее привлекать в Харбин 

международных туристов и биз-
несменов, превращая ледяной и 
снежный туризм в мощный фак-
тор экономического развития.

В свою очередь, Дай Бинь, 
президент Китайской академии 
туризма, уверен, что побочный 
эффект от зимнего туризма мо-
жет послужить серьезным ка-
тализатором для местных точек 
общественного питания, рознич-
ной торговли и других отраслей 
сферы услуг. По его словам, это 
поспособствует инвестициям в 
популярные у посетителей угол-
ки, стимулируя тем самым мест-
ную экономику.

Кроме того, правительства 
всех уровней в Китае, наряду с ши-
рокой общественностью, активно 
стремятся создать благоприятную 
деловую среду для экономиче-
ского развития, что сделает об-
ширный рынок зимнего туризма 
страны настоящим магнитом для 
глобального бизнеса.

Помимо резкого роста эко-
номики Харбина, связанного с 
проведением Фестиваля льда 
и снега, город с удовольствием 
иллюстрирует всей мировой ау-
дитории и свой новый облик. «От 
северного оленя, установленно-
го на Центральной улице, до ис-
кусственной луны, висящей над 
городской площадью, эти экспо-
зиции были созданы с расчетом 
на ожидания гостей, что делает 
их поездку стоящей во всех от-
ношениях», – с улыбкой говорит 
Е Фэй, президент и исполнитель-
ный директор Michelin China, до-
бавив что процветающий снеж-
но-ледяной туризм в Харбине не 
только продемонстрировал вы-
сокую жизнеспособность эконо-
мики Китая, но и вселил доверие 
в Michelin и другие международ-
ные предприятия, работающие 
на китайском рынке.

Без сомнений, Новый год по 
лунному календарю самый люби-
мый и почитаемый праздник в Под-
небесной. Его с нетерпением ждут, к 
нему задолго и тщательно готовят-
ся, а все китайские города утопают в 
блеске праздничного убранства. Но 
все же перед чарующим великоле-
пием Харбина в эти дни готовы рас-
ступиться все остальные...

Каждый год талантливые ма-
стера, затрачивая сотни тысяч 
кубометров снега и льда, строят 
чудесный зимний город на реке 
Сунгари. Ледяные скульптуры по-
рой напоминают настоящие про-
изведения искусства, а выделить 
из них лучших кажется непосиль-
ной задачей. Встречая посетите-
лей, вдоль реки вытянутся тысячи 
приветливых снеговиков, и всех 
гостей закружит радостный вихрь 
ожидания самого волшебного 
праздника в году – Китайского Но-
вого года…

С ЧЕГО ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ,  
ИЛИ НАХОДЧИВЫЕ РЫБАКИ

А началась вся это красота… с 
небольшого рыбацкого фонарика. 
Отправившись как-то раз в мороз-
ный зимний день на промысел, 
кто-то их рыбаков додумался за-
полнить небольшие емкости во-
дой. Когда она замерзла, внутрь 
водрузили кто свечу, кто фонарь. 
Сделано это было для большей их 
устойчивости, но красота искря-
щегося при искусственном свете 
льда так поразила людей, что не-
хитрое приспособление задало 
начало созданию настоящего ска-
зочного фестиваля, посмотреть 
на который в столицу провинции 
Хэйлунцзян съезжаются сегодня 
гости со всего мира.

Самый первый фестиваль про-
вели в 1963 году в районе Старого 
города. Всего несколько человек из 
числа местных жителей продемон-
стрировали тогда искусство созда-
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ния замысловатых фигур изо льда. 
Шло время, и слава о харбинских 
мастерах прокатилась сначала по 
всему Китаю, а затем вышла и да-
леко за пределы страны.

ВЕТЕР СИБИРИ И ЛЕД СУНГАРИ 
В наши дни это уже признан-

ное мероприятие международ-
ного масштаба. Однако не только 
туристы толпами спешат в начале 
января попасть в Харбин, чтобы 
насладиться заснеженной сказ-
кой, но и умельцы со всех концов 
света мечтают однажды проде-
монстрировать свои таланты на 
поприще создания белоснежных 
скульптур. Дух соревнования, 
азарт, горячность участников так 
сильны, что остается только удив-
ляться, как ледяные творения не 
таят от столь жарких эмоций … Но 
нет. Все они, как им и положено, 
простоят до середины февраля – 
времени, когда, увы, приходится 
расставаться с харбинской сказ-
кой до следующего года. 

Время фестиваля определено 
уже давно. Каждый год меропри-

ятие стартует 5 января, хотя неко-
торые объекты доступны для по-
сещения уже в декабре, и длится 
около месяца, иногда и дольше, 
все зависит от погодных условий. 
И погода, надо сказать, крайне 
редко подводила. Холодный си-
бирский ветер, среднесуточная 
январская температура в минус 
17-20 градусов, может, и не всегда 
радуют местных жителей, но как 
нельзя лучше подходят, чтобы в 
очередной раз на реке Сунгари 
вырос настоящий город из сне-
га и льда. Кстати сказать, лед для 
скульптур берут прямо здесь, вы-
резая замерзшие глыбы из реки. 
И богатства этого хватает с лихвой 
всем мастерам. 

ФЕЕРИЯ ЛЬДА И СНЕГА
Стоит ли говорить, что к зим-

нему фестивалю местные жители 
относятся с особым чувством – в 
городе заблаговременно наводят 
порядок, повсюду открываются 
сувенирные лавочки, а при таком 
обилии всевозможных веселых 
конкурсов, эстафет и соревнова-

ний не получится заскучать ни у 
кого.

Для создания гениальных тво-
рений каждому мастеру будет от-
ведено 15 дней, и они будут рабо-
тать порой круглые сутки, чтобы к 
открытию праздника представить 
свои ледяные шедевры во всей 
красе. 

И как только фестиваль рас-
пахнет свои двери, изумленным 
зрителям предстанет поистине 
сказочная картина. Причудливые 
замки, гигантские небоскребы, 
экзотические животные, мифиче-
ские существа выглядят настолько 
правдоподобно, что остается лишь 
удивляться редкостному таланту 
скульпторов. Кто-то из них берет-
ся и за изображения знаменитых 
актеров, музыкантов, политиков… 
Изваяния выглядят так натураль-
но, а мелкие детали проработаны 
настолько скрупулезно, что посе-
тители порой долго не могут отойти 
от понравившегося арт-объекта. 
И если вам когда-нибудь повезет 
оказаться в новогодние праздни-
ки на харбинском фестивале, то 
имейте в виду – самое важное это 
потеплее одеться и обязательно 
иметь при себе термос с горячим 
чаем. Кто знает, сколько времени 
вы простоите, не в силах оторвать-
ся, разглядывая ледяной шедевр.

Кстати, если снежным, огром-
ных размеров, небоскребом, как 
будто уходящим за тучи, вы смо-
жете только полюбоваться, то ма-
ленькие аккуратные домики от-
крыты для всех желающих: сюда 
можно запросто зайти, чтобы, к 
примеру, погреться возле камина. 

НОРОДНЫЕ ЗАБАВЫ В 
КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД

Отдохнув у огонька и согрев-
шись, вы уже наверняка будете 
готовы к более активным раз-
влечениям. И тут организаторы 

постарались на славу. Радостный 
смех над замерзшей Сунгари сто-
ит такой, что остаться в стороне не 
получится даже у самого серьез-
ного гостя.

В реке уже готова прорубь, и 
самые отчаянные экстремалы под 
громкие подбадривающие воз-
гласы кидаются в ледяную воду. 
Традицию эту, безусловно, следует 
искать в истоках создания города, 
когда его населяла многочислен-
ная русская диаспора. И по сей 
день Харбин, уникальный в этом 
отношении город Поднебесной, 
пропитан русским духом – много-
численные туристы из России; вы-
вески на магазинах и других за-
ведениях на китайском и русском 
языках; старинные памятники ар-
хитектуры, бережно охраняемые 
местной властью… 

А на фестивале между тем… Ве-
селые спуски с ледяных горок на 
санях, катание на лыжах и коньках 
и вечерние конные прогулки – как 
дань русским обычаям, пронесен-
ным через десятилетия.

Одно из самых трогательных 
зрелищ фестиваля – снежные 
свадьбы. Влюбленные пары, со-
бравшись вместе, устраивают 
массовое бракосочетание посре-
ди всеобщей атмосферы празд-
ника, которая как нельзя лучше 
подходит под торжественность 

такого важного момента в жизни 
молодых людей.

Проголодавшихся же гостей 
ждет огромный ресторан, специ-
ально выстроенный, вы правиль-
но догадались, конечно же, изо 
льда.             

А когда на город опустится ночь, 
он превратится в по-настоящему 
фантастическое зрелище. Под-
свечиваемые разноцветными ог-
нями ледяные изваяния сверкают 
как гигантская елочная гирлянда, 
а небольшие городские улочки 
будут окутаны тысячами ярких 
фонариков, охраняя покой и без-
опасность всех участников фести-
валя.  

Грандиозный праздничный 
фейерверк завершит великолеп-
ный день открытия фестиваля. 
Потрясающий салют удивит и за-
ставит восхищаться прекрасным 
зрелищем. И наверняка каждый, 
кому посчастливится в эти мину-
ты оказаться здесь, загадает за-
ветное желание – однажды снова 
попасть в новогоднюю сказку зим-
него Харбина, рассказанную ледя-
ной Сунгари.
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За НЕДЕЛЮ до Нового года по лунному календа-
рю (обратный отсчет) – проводим генеральную убор-
ку в доме, отправляемся на праздничный шоппинг, 
украшаем входные двери пожеланиями-куплетами 
– обязательно парными.

КАНУН Нового года – собираемся на семейное 
застолье, не забываем про хунбао – традиционные 
красные конверты с деньгами для детей. И, конечно, 
не спим допоздна!

КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД – запускаем всевоз-
можные фейерверки, петарды, запасаемся разноц-
ветными хлопушками, по обычаю делаем подноше-
ния предкам. 

ДНИ 2-7 – отправляемся поздравлять родствен-
ников, друзей, родственников друзей и вообще всех, 
кто вам дорог!

Кстати, если забыли сделать какие-то покупки, то 
на 6-й ДЕНЬ отправляйтесь по магазинам. Число 6 в 
Китае считается счастливым, и многие торговые точ-
ки открывают в этот день свои двери для покупате-
лей. Вас ждет множество удивительных сюрпризов 
и щедрых скидок!

ДЕНЬ 8-й. Многие в этот день уже выходят на ра-
боту. Но впереди еще много веселья!

ДЕНЬ 15-Й – потрясающий Фестиваль фонарей! 
Зажигаем и запускаем в небо красные фонарики, 
загадываем свои самые заветные желания. Между 
делом едим традиционные пирожные, приготовлен-
ные из клейкой муки, и запускаем еще больше фей-
ерверков!

Помним непременно, что слово «золото» в китай-
ском произношении очень похоже на фразу «два 
мандарина». Вручая их родным и близким, таким 
образом желают преумножения благополучия в на-
ступившем году. Так что, ни в коем случае не забыва-
ем прихватить по два мандарина каждому, кто вам 
но-настоящему близок, ну или просто симпатичен. 

Счастливого Нового года!!!  新年快樂

Кстати. Весьма распространенное мнение, что 1 ян-
варя – Новый год по григорианскому календарю – в 
Китае самый обычный рядовой день, не совсем соот-
ветствует истине. Конечно, это событие не столь значи-
мо, однако многие жители Поднебесной собираются 
вместе с семьей или устраивают корпоративные вече-
ринки, чтобы отметить праздник. В Пекине же ровно в 
12 часов ночи над площадью Таньаньмэнь раздаются 
залпы потрясающего по своей красоте салюта.

Китайский Новый год. 
Встречаем вместе!

Что делаем

Чжан Хонг, Янь Мэняо 

Тема нынешнего музыкального фестиваля была 
означена как «Встреча в музыкальном городе, зву-
чащем в теплой зиме».  Само мероприятие прошло 
при поддержке рабочей группы из Нанкина, столи-
цы провинции Цзянсу на востоке Китая, и представ-
ляло собой результат музыкального партнерства 
Нанкина и Инина, также став актом культурной под-
держки Нанкином Синьцзяна.

Значительная часть исполнителей, принявших 
участие в фестивале, выросла в местных районах 
Синьцзяна. Среди них рэп-исполнитель After Journey, 
легендарный рок-музыкант Аскар Серый Волк, автор-
исполнитель Чжан Лэй, Ма Лян и другие. Надо отме-
тить, что образ Синьцзяна красной нитью вплетался 
во многие исполняемые композиции, к примеру, та-
кие как «Женщина-пчела из Налати», «Здесь – Синь-
цзян», «Цветок Тяньшань смотрит в Пекин» и другие.

С наступлением же первого дня нового, 2024 года 
ровно в полночь великолепные яркие фейерверки 

раскрасили небо красочной фигурой «2024». 
«Я живу в городе Инине уже почти 40 лет, а про-

водимый здесь музыкальный фестиваль заставляет 
нас почувствовать, насколько глубоко музыка про-
никла в этот город», – поделился своими впечатле-
ниями местный житель Ян Хайбин.

Одним словом, эта зима в Инине, и особенно в те 
дни, когда здесь дружно открывали первую стра-
ницу 2024 года, стала по-настоящему «горячей» и 
«жаркой».

Инин: Музыка,  
согревающая сердца

В последние дни минувшего 2023 года на северном берегу реки Или в городе Инине 
Синьцзян-Уйгурского автономного района Китая состоялось открытие захватывающего 
четырехдневного Новогоднего музыкального фестиваля.
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美好的景色都在艰难的攀登之后。

Чем тяжелее подъем,  
тем красивее вид.
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